
 

 
 

35. öffentliche Sitzung des Erbentages  
 

Sitzungstag: Sitzungstag: Sitzungsort: Sitzungsdauer: 
22. März 2018  26. April 2018 Feuerwehr-Gerätehaus 17:26 – 19:42 Uhr 

Dormagen-Zons, Deichstraße 30  
 

N i e d e r s c h r i f t 
 

Anwesend vom Erbentag  - 10 stimmberechtigte Mitglieder: 
Rosemarie Albrecht, Brigitte Bauers, Martin Bauers, Wilfried Bordelius, Peter-Josef Claßen, 
Thomas Gruteser, Max-Josef Kallen, Klaus Kleinalstede und Adolf-Robert Pamatat 
Entschuldigt: Hans-Josef Berchem, Erik Heinen, Klaus Kühn, Ronald Meyer und Hubert Mux 
 
Anwesend vom Deichamt: 
Franz Josef Bauers, Joachim Fischer (Deichgräf), Rolf Plümmer und Wilfried Schnitzler 
Entschuldigt: Hartmut Aschenbruck, Peter Fuchs und Jan Peters 
 
Tagesordnung der öffentlichen Sitzung des Erbentags 
 

1. Eröffnung der Sitzung und Begrüßung 
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 
3. Genehmigung der Tagesordnung 
4. Niederschrift der öffentlichen Sitzung des 34. Erbentages (22.03.2018) 
5. Mitunterzeichnung der Niederschrift der heutigen 35. Sitzung des Erbentags: 

Thomas Gruteser 
6. Bericht des Deichgräf 

• Bericht über Gespräch bei der Bezirksregierung am 03.04.2018  
• Bericht Nachforschung Deichverpflichteter PA 8 
• Verbandsgebietserweiterung        

7. Erstellung eines Gutachtens bezüglich Leitdeich 
8. Berichte Heimräte  
9. Berichte Arbeitskreise 
10. Verschiedenes  

 
Top 1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung 
Deichgräf Fischer heißt die oben genannten Erbentagsmitglieder und Deichamtskollegen, 
die Besucher und den Vertreter der Presse herzlich willkommen. 
 
 
TOP 2  Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 
Bedenken gegen die zugestellte Einladung werden nicht erhoben. 
10 Erbentagsmitglieder sind anwesend; die Beschlussfähigkeit ist gegeben. 

 
TOP 3  Genehmigung der Tagesordnung 
Zur Tagesordnung gibt es keine Änderungswünsche. 
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TOP 4 Niederschrift der öffentlichen Sitzung des 34. ET (22.03.2018) 
Es werden keine Einwände zur Niederschrift erhoben. 

 
 

TOP 5 Mitunterzeichnung der Niederschrift der heutigen 35. Sitzung des Erbentages: 
Thomas Gruteser 

Der Erbentag ist mit Herrn Thomas Gruteser als Mitunterzeichner einverstanden. 
 
 
TOP 6 Bericht Deichgräf 
Deichgräf Fischer berichtet über das Gespräch bei der Bezirksregierung am 4. April 2018, in 
dem der Wegfall der Spundwandverkleidung und die Überplanung des PA 2/3, die Finanzen 
mit Kassenkrediten (Dauerhafter Kassenkredit ist rechtlich nicht möglich, normaler = jährli-
cher wäre genehmigungsfähig) /Abruf der Landeszuschüsse (2018 wird nach Abruf unver-
züglich ausgezahlt und 2019 kann nach Beantragung aus 2019 vorgezogen werden) und 
ein termingerechtes Einreichen der Planungsunterlagen bis zum Sommer 2018 besprochen 
wurden. 
Herr M. Bauers erkundigt sich im Zusammenhang mit einer möglichen Bezuschussung der 
Überplanungen „Wegfall der Spundverkleidungen“ nach den maßgeblichen Förderrichtli-
nien. Herr Fischer erklärt, es gäbe dafür keine Zuschüsse. 
Herr Pamatat empfiehlt, alle Aussagen, auch die der Bezirksregierung, immer kritisch zu 
hinterfragen. 
Herr Fischer bestätigt, dass die Bezirksregierung zu jeder Erbentagssitzung eingeladen 
würde. Herr Pamatat bittet, die Bezirksregierung einzuladen, um den Flügeldeich zu besich-
tigen. Herr Fischer sagt dies zu, ebenso wolle er die ARGE, wie von Herrn Kallen in der 
letzten ETS angeregt, dazu einladen. 
Herr Fischer berichtet, der Deichverband sei weiterhin auf der Suche, wer Deichverpflichte-
ter im PA 8 sei. Sofern ein neuer Deichverpflichteter gefunden werde, würde lt. Bezirksre-
gierung der PA 8 aus dem Verfahren genommen. 
Herr Bauers zeigt Video-Aufnahmen über sprudelnde Wasseroberflächen, die während des 
Hochwassers im Januar 2018 aufgenommen wurden. 
Herr Bauers empfiehlt, den Leitdeichkopf mit einem anderen Verlauf und mit Verkalitsteinen 
zu befestigen; anstelle der Kosten von 2,5 Mio. € könne dies mit 160 T€ hergestellt werden. 
Herr Fischer schlägt vor, dies mit der ARGE und der Bezirksregierung zu erörtern. 
Herr Kallen kann sich dazu auch eine Beteiligung des Bundes vorstellen. 
Herr M. Bauers stellt fest, er könne sich nicht an einen Beschluss des Erbentages zum Leit-
deichkopf erinnern. Deichgräf Fischer antwortet, er prüfe derzeit, wann der PA 9 in die 
„Große Lösung“ aufgenommen wurde. Immerhin wurde der Leitdeichkopf in den Planungs-
besprechungen mit der ARGE vorgestellt. 
Deichgräf Fischer berichtet zur Überprüfung des Verbandsgebietes, vor der heutigen Sit-
zung habe eine Ortsbesichtigung mit dem zuständigen Mitarbeiter der Universität Aachen 
stattgefunden. Die dabei gewonnenen Erkenntnisse würden noch in die Berechnungen ein-
fließen. Zur nächsten Sitzung des Erbentages (eine außerordentliche nichtöffentliche) solle 
Prof. Schüttrumpf eingeladen werden, um die Ergebnisse vorzustellen. 
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TOP 7 Erstellung eines Gutachtens bezüglich Leitdeich 
Herr F. Bauers berichtet, das vorliegende Angebot des Prof. Schüttrumpf von der Universi-
tät Aachen belaufe sich auf 36 T€. 
 
 
TOP 8 Bericht der Heimräte 
Herr Plümmer berichtet, der Haushalt 2018 liege der Bezirksregierung seit dem 3. April 
2018 vor. 
 
 
TOP 9 Bericht aus den Arbeitskreisen 
Frau Albrecht stellt fest, der Arbeitskreis Deichpflege und Ökologie habe nicht getagt. 
 
 
TOP 10 Verschiedenes  
Herr M. Bauers kritisiert, am wasserseitigen Deich Nähe Schützenplatz sei das Gras nicht 
ausreichend abgefressen, seiner Meinung nach sei die Herde mit 30  - 40 Schafen zu klein. 
Frau Albrecht und andere Erbentagsmitglieder bemerken dazu, dass Gräser und Pflanzen 
seit Beginn des feuchtwarmen Frühlings enorm gewachsen sind. 
Bei dieser Witterung müssten eigentlich mehr als die vereinbarten 380 Schafe vorhanden 
sein. 
Herr M. Bauers möchte an den Strom-Zäunen mehr Warnschilder aufstellen. 
Herr Fischer prüft, ob mehr Schilder als alle 100 m erforderlich sind. 
 
Herr M. Bauers berichtet, der Schäfer habe seine beiden Mitarbeiterinnen gekündigt. 
 
Frau Albrecht schlägt zu der in der letzten Erbentagssitzung erbetenen überarbeiteten 
Wahlordnung vor, im Herbst 2018 eine Info-Veranstaltung für neue Kandidaten des Erben-
tages anzubieten. Dafür reiche es aus, die neue Wahlordnung Anfang Juni 2018 fertig zu 
stellen. 
 
 
 
 
 
Joachim Fischer  Wilfried Schnitzler   Thomas Gruteser 
Deichgräf   Geschäftsführer   Mitglied des Erbentages 
 


